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O Centro POP é responsável por criar meios para o 
fortalecimento de vínculos e trabalhar o protagonismo 
social destes indivíduos.

Conheça o “Centro POP”
e a sua importância 
para a cidade
INCLUSÃO. O centro é um serviço da Proteção Social Especial 
de Média Complexidade da Assistência Social, e ira ofertar, o 
serviço especializado para pessoas em situação de rua.

DA REDAÇÃO

O Centro de Referência 
Especializado para Pessoas em 
Situação de Rua (Centro POP), 
é um serviço da proteção social 
especial de média complexida-
de da assistência social, e deve 
ofertar, obrigatoriamente, o 
serviço especializado para pes-
soas em situação de rua. Além 
disso, o Centro POP é respon-
sável por criar meios para o 
fortalecimento de vínculos e 
trabalhar o protagonismo so-
cial destes indivíduos.

São consideradas pesso-
as em situação de rua: “[...] o 
grupo populacional heterogê-
neo que possui em comum a 
pobreza extrema, os vínculos 
familiares interrompidos ou 
fragilizados e a inexistência de 
moradia convencional regular, 
e que utiliza os logradouros 

públicos e as áreas degradadas 
como espaço de moradia e de 
sustento, de forma temporária 
ou permanente, bem como as 
unidades de acolhimento para 
pernoite temporário ou como 
moradia provisória” Decreto 
N° 7.053 de Dezembro de 2009 

O Centro POP possui a 
finalidade de realizar atendi-
mentos e atividades direcio-
nadas para desenvolver a so-
ciabilidade e o fortalecimento 
de vínculos interpessoais e/
ou familiares. Além de ser uma 
unidade que oferece refeições, 
espaço para higiene pessoal, 
lavanderia, regularização de do-
cumentos pessoais e informa-
ções sobre como ter acesso aos 
seus direitos. É garantido pela 
Constituição Federal o direito à 
cidade às pessoas em situação 
de rua, o acesso aos serviços 
e equipamentos públicos, bem 
como condições mínimas para 
sobrevivência e dignidade. 

Além disso, representa 
um espaço de referência para 
o convívio social e o desen-
volvimento de relações de 
solidariedade, afetividade e 
respeito. O atendimento rea-
lizado às pessoas em situação 
de rua são com profissionais 
capacitados e especializados, 
de forma humanizada sempre 
de acordo com os preceitos e 
as diretrizes da política de as-
sistência social. 

Saiba onde encontrar 
Endereço: Rua Frei Du-

rão, 208-A, Centro
Horário de funcionamen-

to: Segunda a sexta-feira | 
08h às 17h  
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PREF MARIANA

Suspensão de ambulantes é discutida, 
e Câmara cobra participação popular
ATRAÇÃO. Muito procurado pelas crianças, os aluguéis dos famosos carrinhos motorizados também foram 
lembrados pelo vereador Juliano Duarte.

DA REDAÇÃO

Após suspensão dos alva-
rás que permitia ambulantes 
na Praça Gomes Freire a pau-
ta foi levantada pelo Vereador 
Gilberto Matheus (Tikin) na 
última reunião da Câmara de 
Mariana. Um requerimento fei-
to pelo edil solicita a presença 
do Supervisor de Fiscalização 
de Postura, Rodolfo Pereira, 
para uma reunião sobre os am-
bulantes cadastrados para co-
mercialização de brinquedos, 
atrativos e diversão infantil na 
Praças Gomes Freire aos finais 
de semana devido os mesmos 
não estarem exercendo os seus 
direitos.

Segundo Tikin Matheus o 

jardim não tem atrativos infan-
tis e virou local somente para 
adultos. “A gente entende que 
a fiscalização existe e depois de 
muita cobrança de frequenta-
dores do Jardim não tem mais 
diversão, é só pra adulto. O Jar-
dim está morto, sem felicidade. 
As pessoas que tem o cadastro 
e pagam os impostos com tudo 
protocolado é mais que direito. 
Os ambulantes precisam traba-
lhar”. 

O Vereador Manoel Dou-
glas (Preto do Cabanas) res-
saltou a dificuldade enfrentada 
pelos ambulantes. “Também 
fui marcado nas postagens das 
redes sociais. Eu cresci dessa 
forma, sempre fui ambulante e 

a gente sabe a dificuldade que o 
vendedor ambulante enfrenta” 
explicou.

A postagem que o vereador 
se refere é a do cidadão Daniel 
Rivelli que é muito conhecido 
por vender balões flutuantes e 
brinquedos no Jardim, onde o 
mesmo solicita o retorno das 
atividades e pede apoio do le-
gislativo. A mãe de Daniel, 
Andreia Rivelli pede apoio do 
Executivo para que Daniel vol-
te às atividades no local. “Ele 
sempre vendeu no jardim. Me 
fala onde ele e os balões e brin-
quedos polui o Jardim como 
falaram? Poluída está a mente 
de quem não gosta de trabalhar 
e fica aí recebendo dinheiro do 

povo marianense. Porque ele 
paga pelo espaço que usa, não 
é de graça. Poluídos são aque-
les que recebem dinheiro e não 
trabalham”.

Muito procurado pelas 
crianças, os aluguéis dos fa-
mosos carrinhos motorizados 
também foram lembrados pelo 
vereador Juliano Duarte. “Ti-
nha um rapaz que explorava o 
Jardim, o Divimarlen Cruz, que 
abriu uma empresa em Mariana 
em relação aos carrinhos que 
ele alugava aos finais de sema-
na. Fez um investimento e in-
felizmente a autorização dele 
também foi suspensa e teve um 
prejuízo muito grande. Ele até 
atendia uma demanda social 

para famílias de baixa renda. 
Não estou questionando a de-
cisão da suspensão, mas é uma 
situação que merece uma rea-
nálise”, defendeu Juliano.

Em contrapartida, o Presi-
dente da Câmara cobra partici-
pação efetiva dos empresários 
quando solicitados para discu-
tirem Leis. “Quando votamos 
um código de postura ninguém 
participa. Aí só lembram que 
votamos quando dói o lado de-
les e todos os empresários fo-
ram convidados e não compa-
receram. Vamos ter que mexer 
na Lei e fazer uma minirrefor-
ma na Lei porque um jeitinho 
não podemos dar” finalizou 
Vereador Fernando Sampaio.
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 A estrutura do Cinemão consiste em uma enorme tela de 
cinema inflável, com sonorização adequada para atender os 
espaços abertos.

Projeto Cinemão é sucesso em 
Mariana com sessões gratuitas
LAZER. O Cinemão consiste em uma enorme tela de cinema inflável, com sonorização adequada para 
atender os espaços abertos e oferecer maior conforto para o público.

DA REDAÇÃO

Na última semana, a Are-
na Mariana recebeu o Cinemão, 
maior projeto de cinema itine-

rante do Brasil. O objetivo era 
trazer para a população dias de 
lazer e entretenimento, com ses-
sões gratuitas de filmes e curtas-

-metragens de autores com pro-
duções próprias. A estrutura do 
Cinemão consiste em uma enor-
me tela de cinema inflável, com 
sonorização adequada para aten-
der os espaços abertos e oferecer 
maior conforto para o público.

As sessões se dividiram em 
dois dias: na quinta-feira (23), foi 
exibido o filme “Minions 2” e o 
curta-metragem “O Melhor Som 
do Mundo”, do diretor Pedro 
Paulo Andrade. Já na sexta-feira 
(24), o filme “Encanto” atraiu a 
criançada e toda a família. Miguel 
Queiroz, de 09 anos, participou 
da sessão de cinema e afirma que 
gostou muito do projeto. “Eu 
amei assistir os filmes e quero 
que tenha outros projetos assim 

pra que eu possa passear e co-
nhecer novos lugares, e também 
assistir novos filmes”.

O Projeto Cinemão em Ma-
riana foi uma realização da Pre-

feitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Esportes, em parce-
ria com Thiago Prudêncio, com 
apoio do Edital Doce da Funda-
ção Renova.

ATIVIDADES.

Dia Mundial da Infância teve programação 
especial para integrantes do CRIA

O Centro de Referência da 
Infância e Adolescência (CRIA), 
em comemoração ao Dia Mun-
dial da Infância, celebrado em 21 
de março, realizou uma progra-
mação especial com brincadeiras 
para os integrantes. No momento, 
a única regra foi muita diversão e 
alegria para participar das ativida-
des preparadas com todo carinho 
pela equipe do CRIA. O dia foi 

regado de muitas atividades, com 
direito a gincana, tarde na piscina, 
queimada, brincadeiras e pintu-
ra no rosto com a Guarda Civil 
Municipal, uma parceria entre a 
Secretaria de Desenvolvimento 
Social e Cidadania e a Secretaria 
de Segurança Pública.

A criação da data, pelo Fun-
do das Nações Unidas para a In-
fância (Unicef), é uma forma de 
garantir o acesso à uma boa edu-

cação e formação social das crian-
ças. A data, além de celebrar a 
infância, simboliza também meios 
para conscientização a respeito 
do desenvolvimento das crianças 
como responsáveis pela criação 
do futuro. Uma data especial para 
a manutenção dos direitos das 
crianças e para sempre lembrar a 
importância de um crescimento 
saudável com plenas condições 
de desenvolvimento. 

DA REDAÇÃO
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Plano de ação para 
entrega de Paracatu 
é assinado pelo 
município e Renova 
RESPONSABILIDADE. Mesmo após a assinatura do termo, a 
Fundação Renova continua responsável pelas obras em 
Paracatu de Baixo.

DA REDAÇÃO

As obras do novo distrito 
de Paracatu de Baixo avançam 
e o reassentamento chega à fase 
de planejamento e implementa-
ção dos serviços essenciais para 
receber os futuros moradores. 
Com infraestrutura finalizada, 
além de 43 imóveis particulares 
com as obras finalizadas, a Fun-
dação Renova e a Prefeitura de 
Mariana assinaram, na última 
sesta sexta-feira (24), o Termo 
de Compromisso para a entre-
ga de Paracatu de Baixo.  

O documento reforça o 
plano de ação para que os 
serviços essenciais, como tra-
tamento de água e esgoto, 
transporte público, limpeza 
urbana, iluminação pública, 
saúde, educação e segurança, 
estejam em funcionamento 
quando chegar o momento da 
mudança das famílias. O docu-
mento foi assinado pelo pre-
sidente da Fundação Renova, 
André de Freitas, e pelo prefei-
to interino de Mariana, Edson 
Agostinho de Castro Carneiro, 
em um evento que contou com 
a presença das famílias, repre-
sentantes dos poderes Execu-
tivo e Legislativo municipais e 
da Fundação Renova. 

Mesmo após a assinatura 
do termo, a Fundação Reno-
va continua responsável pelas 
obras em Paracatu de Baixo até 
que a nova comunidade esteja 
concluída, cumprindo seu pro-
pósito de gerir e executar pro-
gramas e ações de reparação e 
compensação dos danos causa-
dos pelo rompimento da barra-
gem de Fundão.

O novo distrito foi dese-
nhado com a participação ati-
va de seus futuros moradores, 
seguindo as melhores práticas, 
desde a escolha do terreno até 
a aprovação do projeto urba-
nístico. Todas as etapas foram 
debatidas, alinhadas e decididas 
pelo conjunto das pessoas en-

volvidas em Bento Rodrigues.  
“Cada casa tem um projeto 
arquitetônico e construtivo in-
dividual e exclusivo, que consi-
dera as expectativas e necessi-
dades de cada família. A obra só 
começa após a aprovação final 
do desenho pelos futuros mo-
radores. Respeitamos o tempo 
de cada pessoa, de cada família 
na definição de seu novo lar”, 
acrescenta Andre de Freitas.

O reassentamento de Para-
catu de Baixo ganha os contor-
nos do distrito que foi planejado 
com os moradores. Até o dia 10 
de março deste ano, tiveram as 
obras finalizadas, 41 casas e uma 
edificação mista, que abriga re-
sidência e comércio no mesmo 
imóvel, além de um comércio. 
Outros 18 imóveis - 16 casas, 
uma edificação mista e um co-
mércio - estão com as obras 
iniciadas, além da Capela San-
to Antônio, Casa São Vicente, 
Cemitério, Escola de Ensino 
Fundamental, Escola de Ensino 
Infantil, Estação de Tratamento 

de Água/Estação de Tratamen-
to de Esgoto, Posto Avançado 
de Saúde, Posto de Serviços, 
Praça Santo Antônio, Salão Co-
munitário e da Praça das Man-
gueiras (sítio arqueológico). 

A infraestrutura está pron-
ta, tendo sido executadas ter-
raplenagem das vias de acesso 
e das áreas dos lotes (mais de 
1,2 milhão de metros cúbicos), 
contenções, obras da rede de 
drenagem pluvial (mais de 1,2 
km de rede), adutora de água 
tratada (mais de 1 km) rede de 
esgoto (mais de 1,7 km). Foram 
finalizadas, ainda, a pavimenta-
ção do acesso principal e a ins-
talação da iluminação pública. 

Enquanto o novo distrito é 
construído, ações de convivên-
cia e diálogo com as famílias 
são frequentes, para acertar os 
últimos detalhes das entregas 
e fortalecer os laços da comu-
nidade até a mudança, que irá 
ocorrer gradativamente con-
forme a conclusão das casas e 
a intenção das famílias. 
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Em Mariana, a modalidade tem o principal objetivo de
promover a inclusão social.

Porta de acesso à educação de adultos, 
EJA promove inclusão social
ABANDONO. Durante a pandemia, a evasão escolar na modalidade foi acentuada devido, principalmente, 
ao distanciamento social.

DA REDAÇÃO

A EJA, sigla popularmente 
conhecida, é uma modalidade 
de ensino destinada às pessoas 

que não concluíram os estudos 
do Ensino Fundamental e En-
sino Médio no tempo escolar 
apropriado. Após a formação na 

EJA, o aluno obtém o seu certi-
ficado de conclusão do Ensino 
Básico e está apto a ser inserido 
no mercado de trabalho. 

Em Mariana, a modalida-
de tem o principal objetivo de 
promover a inclusão social e 
o acesso de jovens e adultos 
à educação. Elizabeth Costa 
Reis, professora da EJA e Co-
ordenadora de Projetos, está há 
22 anos no segmento e afirma 
a importância da modalidade 
para os alunos. “Nós temos 
muitos alunos que iniciaram no 
ensino regular e por algum mo-
tivo não concluiu o ensino, aí 
na fase adulta voltou pra escola. 
Diferentemente do professor 
do ensino regular, na EJA nós 
precisamos sensibilizar o aluno. 
São vários grupos populacio-
nais, são muitos perfis. Mães 
solos, uma pessoa que divide o 
tempo entre estudo e trabalho, 
idosos, pessoas transexuais… e 
nós precisamos colocar o aluno 
como protagonista do apren-
der, e o professor é essencial 
nesse processo, se tornando 
um mediador e refletindo sem-

pre sobre a heterogeneidade e 
as especificidades do público 
da EJA”, destacou.

Durante a pandemia, a 
evasão escolar na modalidade 
foi acentuada devido, princi-
palmente, ao distanciamento 
social e ao desemprego, já que 
muitos jovens e adultos aban-
donaram os estudos para traba-
lhar e sustentar a família. Maria 

Gorete de Oliveira, coordena-
dora de apoio da EJA, afirma o 
papel essencial dos docentes na 
busca para assegurar a perma-
nência dos alunos em sala de 
aula. “Foi e é preciso desenvol-
ver estratégias diferenciadas e 
significativas que deem sentido 
à aprendizagem, recriando uma 
sensação de pertencimento en-
tre aluno e escola”.
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Foto exposta pelo Vereador Zezinho Salete, durante a Reunião 
Ordinária da atual situação do Centro de Convenções.

Vereador pede paralização das 
atividades no Centro de Convenções 
CAOS. O local possui irregularidades sanitárias, além de insetos peçonhentos e foco do mosquito da dengue.

DA REDAÇÃO

O Centro de Convenções 
vem sendo alvo de várias de-
núncias nos últimos meses, 
principalmente após morado-
res da Travessa Monsenhor Ra-
fael Coelho, ficarem provisoria-
mente no local após chuvas do 
dia 12 de fevereiro ter invadido 
suas casas. Na ocasião o Verea-
dor Pedrinho Salete esteve no 
local e compartilhou em suas 
redes socias o descaso que os 
atingidos estavam passando, 
além da falta de estrutura, a 
grande quantidade de entulhos.

Na última Reunião Or-
dinária da Câmara Municipal 
que aconteceu na segunda (27) 
o assunto voltou a ser falado, 
vendo que no local além de ter 
atendido os moradores fun-
ciona várias secretarias, SINE, 
empresa APA, Vigilância Patri-
monial dentre outras.

O Vereador Ronaldo Bento 
solicitou a leitura do relatório 
enviado pela Vigilância Sanitá-

ria a pedido do Vereador Pedri-
nho Salete, onde consta as ir-
regularidades sanitárias do local, 
com grande número de insetos 
peçonhentos e ainda com foco 
do mosquito da dengue, já que 
na cidade tem um número sig-
nificativo de casos. “Não temos 
o poder de ir e vetar, mas temos 
o dever de recomendar, e assim 
recomendamos ao Prefeito Mu-
nicipal, a paralisação de todas as 
atividades no Centro de Con-
venções, até que seja cessado 
todas a conformidades que co-
loque em risco todas as pessoas 
que lá trabalham. Precisamos da 
paralização imediata do local e 
dos serviços ali executados’’ fi-
nalizou Ronaldo Bento.

O Vereador Zezinho Sa-
lete esteve no local e abordou 
o tema como uma prioridade, 
devido ao grande caos que se 
encontra no local. Segundo o 
edil é fundamental agir com 
responsabilidade para futuros 
agravantes, “também não po-

demos esquecer da Feirinha 
que acontece aos sábados no 
local, o número de baratas lá 
é grande, como se vê nos ví-
deos que fiz” relatou o verea-
dor. Ainda segundo o vereador 
o problema já existe há muito 
tempo, porém somente agora 
veio à tona e com tanta gravida-
de. “Não podemos ser omissos 
e continuar no erro”, relatou.

Para o Vereador Pedrinho 

Salete o problema com os alo-
jados naquela ocasião poderia 
ter sido evitado se eles tivessem 
sido levados para um hotel, 
evitando assim os transtornos 
que foram causados. “A gen-
te, como vereador, não tem o 
conhecimento para ir em todas 
as áreas, e é pra isso que exis-
te a participação popular, onde 
os moradores vêm até o meu 
gabinete trazendo sugestões e 

Atualmente no Centro de Convenções funciona várias secretárias, SINE, Empresa ÁPA, Vigi-
lância Patrimonial dentre outras.

cobranças, para poder atuar em 
cima do que de fato, a gente 
tem que fazer, o nosso papel é 
fiscalizar’’ conclui o vereador.

Até o fechamento dessa 
edição mesmo diante da gravi-
dade dos fatos apresentada pela 
vigilância sanitária, o Centro 
de Convenções Alphonsus de 
Guimaraens, segue funcionan-
do normalmente com todas as 
suas atividades e eventos.
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Atualmente, o programa conta com um total de 582 
beneficiários.

Mais de 40 contratos 
foram incluídos no 
Programa Inclusão 
Produtiva
SUCESSO. Foram 34 no Inclusão Produtiva da Mulher, seis contratos 
pertencentes a categoria do Ativa-idade e um contrato (PCD). 

DA REDAÇÃO

A Prefeitura de Mariana, 
por meio da Secretaria de De-
senvolvimento Social e Cida-
dania, assinou na tarde da últi-
ma quarta-feira (22), 41 novos 
contratos do Programa Inclu-
são Produtiva. Sendo 34 no 
Inclusão Produtiva da Mulher, 
seis contratos pertencentes a 
categoria do Ativa-idade e um 
contrato na categoria de Pessoa 
com Deficiência (PCD). 

O momento foi celebrado 
no auditório do CRIA, e con-
tou com a presença dos novos 
integrantes que, agora, come-
çam a fase de capacitação, pre-
vista para ter início na próxima 
segunda-feira (03). Atualmen-
te, o programa conta com um 
total de 582 beneficiários, sen-
do 481 do Inclusão Produtiva 
da Mulher, 82 do Ativa-idade e 
19 da categoria de Pessoa com 
Deficiência (PCD). 

Dayane Cristina da Silva, 
30 anos, mãe de três filhos, 
conta sobre sua expectati-

va para o programa. “Estou 
bastante animada e feliz com 
a oportunidade, quero apro-
veitar e fazer os cursos de 
capacitação, que nos ajudam 
muito a crescer de forma pes-
soal e profissional”, destacou. 
O Inclusão Produtiva ofere-
ce cursos para o aprendizado 

das pessoas contempladas, de 
modo a proporcionar o conhe-
cimento técnico para geração 
de emprego e mais oportuni-
dades no mercado de trabalho. 

O objetivo do Inclusão 
Produtiva é capacitar, dispo-
nibilizar auxílio econômico 
e a promoção da dignidade e 
do desenvolvimento de pes-
soas em situação de vulnera-
bilidade social. Além disso, 
promover a inclusão e ofere-
cer oportunidade de trabalho 
para os contemplados.

O programa é destinado 
às mulheres que são chefes de 
família e estão em situação de 
vulnerabilidade social. Para 
participar é necessário estar ca-
dastrada no CRAS e CREAS, 
residir no município de Maria-
na e ter filhos menores que es-
tejam vinculados à escola.

Caso você se encaixe nes-
ses requisitos, pode procurar 
pela unidade do CRAS, CRE-
AS ou a unidade do Inclusão 
Produtiva, na Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Ci-
dadania, localizada na Avenida 
Primeiro de Janeiro, 210, Vila 
Maquiné, e solicitar a partici-
pação. Em seguida, o assistente 
social fará avaliações dos docu-
mentos para ver a possibilidade 
da inclusão no programa.
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DA REDAÇÃO

A Prefeitura de Mariana, 
por meio da Secretaria de De-
senvolvimento Social e Cida-
dania, assinou na tarde da últi-
ma quarta-feira (22), 41 novos 
contratos do Programa Inclu-
são Produtiva. Sendo 34 no 
Inclusão Produtiva da Mulher, 
seis contratos pertencentes a 
categoria do Ativa-idade e um 
contrato na categoria de Pessoa 
com Deficiência (PCD). 

O momento foi celebrado 
no auditório do CRIA, e con-
tou com a presença dos novos 
integrantes que, agora, come-
çam a fase de capacitação, pre-
vista para ter início na próxima 
segunda-feira (03). Atualmen-
te, o programa conta com um 
total de 582 beneficiários, sen-
do 481 do Inclusão Produtiva 
da Mulher, 82 do Ativa-idade e 
19 da categoria de Pessoa com 
Deficiência (PCD). 

Dayane Cristina da Silva, 
30 anos, mãe de três filhos, 
conta sobre sua expectati-

va para o programa. “Estou 
bastante animada e feliz com 
a oportunidade, quero apro-
veitar e fazer os cursos de 
capacitação, que nos ajudam 
muito a crescer de forma pes-
soal e profissional”, destacou. 
O Inclusão Produtiva ofere-
ce cursos para o aprendizado 

das pessoas contempladas, de 
modo a proporcionar o conhe-
cimento técnico para geração 
de emprego e mais oportuni-
dades no mercado de trabalho. 

O objetivo do Inclusão 
Produtiva é capacitar, dispo-
nibilizar auxílio econômico 
e a promoção da dignidade e 
do desenvolvimento de pes-
soas em situação de vulnera-
bilidade social. Além disso, 
promover a inclusão e ofere-
cer oportunidade de trabalho 
para os contemplados.

O programa é destinado 
às mulheres que são chefes de 
família e estão em situação de 
vulnerabilidade social. Para 
participar é necessário estar ca-
dastrada no CRAS e CREAS, 
residir no município de Maria-
na e ter filhos menores que es-
tejam vinculados à escola.

Caso você se encaixe nes-
ses requisitos, pode procurar 
pela unidade do CRAS, CRE-
AS ou a unidade do Inclusão 
Produtiva, na Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Ci-
dadania, localizada na Avenida 
Primeiro de Janeiro, 210, Vila 
Maquiné, e solicitar a partici-
pação. Em seguida, o assistente 
social fará avaliações dos docu-
mentos para ver a possibilidade 
da inclusão no programa.

CIDADES |09Jornal Ponto Final
30 de março a 5 de abril  de 2023

CEDRO

Em visita ao Terminal Rodoviário de Mariana, o Vereador Pedri-
nho Salete classificou o estado do local como abandonado.

Vereador denuncia estado da Rodoviária 
e solicita intervenções do Executivo 
RETORNO. A Redação do Jornal Ponto Final enviou questionamentos e solicitou um parecer do Executivo 
sobre a denúncia realizada pelo vereador.

DA REDAÇÃO

Os terminais rodoviários 
cumprem um papel essencial para 
o sistema de mobilidade, conec-
tando municípios e estados. Além 
de ser o meio para recebermos 
diversos turistas em nosso muni-
cípio, o local também auxilia na 
fomentação da economia local. 

Em visita ao Terminal Rodo-
viário de Mariana, o Vereador Pe-
drinho Salete classificou o estado 
do local como abandonado. “A 
situação do Terminal Rodoviário 
de Mariana se encontra em estado 
de abandono. Reparar os danos 
provenientes da falta de manuten-
ção ao longo do tempo é de suma 
importância e direito dos usuários 
para encontrarem uma estrutura 

adequada, oferecendo mais se-
gurança, conforto, mobilidade e 
bem-estar para todos. 

Em nova fiscalização no dia 
28 na Rodoviária, Pedrinho pu-
blicou um vídeo em suas redes 
sociais e solicitou ao poder pú-
blico a realização de intervenções 
necessárias para a reforma do am-
biente. “Estou aqui a pedido dos 
taxistas, pela segunda vez. A nos-
sa rodoviária está abandonada, o 
cartão de visita de nossa cidade. A 
canaleta do pátio da rodoviária se 
encontra suja e com água parada, 
sendo um possível local de foco 
de mosquitos da dengue, e contri-
buindo com o aumento de casos 
em nosso município que já está 
bem avançado. Além de outras 
demandas de urgência, dentre elas 

a falta de limpeza no saguão da 
rodoviária, o mato alto no entor-
no, falta de cadeiras, bebedouros 
quebrados desperdiçando água 
potável e a falta de manutenção 
nos banheiros. 

Para complementar sua so-
licitação o edil reforçou dois pe-
didos. “Estamos fazendo uma 
indicação para que seja instalado 
na rodovia um ponto de apoio 
da Guarda Municipal, pois os 
usuários e os comerciantes pró-
ximos ao local ficam expostos a 
riscos como furtos e brigas, além 
de usuários de substancias ilícitas 
que utilizam o lugar como abri-
go. Também solicito o apoio da 
Secretaria de Segurança Pública e 
DEMUTRAN pois estamos re-
cebendo reclamações de taxistas 

relatando que veículos particula-
res estão estacionando nas vagas 
destinadas aos taxis, causando 
transtornos para os mesmos e au-
mentando o número de veículos 
transitando na plataforma de em-
barque e desembarque causando 
riscos de acidentes aos passagei-

ros” explicou o vereador.
A Redação do Jornal Ponto 

Final enviou questionamentos e 
solicitou um parecer do Execu-
tivo sobre a denúncia realizada 
pelo vereador, mas até o fecha-
mento desta edição não obtive-
mos resposta.
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PREF MARIANA

Procedimentos médicos são cobrados 
e secretário explica situação 
SOLUÇÃO. Sobre as cirurgias de catarata o secretário afirmou que as demandas que já estavam agendadas e 
foram desmarcadas estão sendo reagendadas.

DA REDAÇÃO

Dev ido  denúnc i a s  r e -
a l i z ada s  apon tando  uma 
pos s í ve l  su spensão  em 
exames  e  c i r u rg i a  r e a -
l i z ada s  pe lo  mun i c íp io 
a t r avé s  de  um convê -
n io  en t r e  o  Execu t ivo  e 
o  Hosp i t a l  Monsenhor 
Hor t a ,  a  Redação  do 
Jo r na l  Pon to  F ina l  en -
t rou  em con t a to  com o 
Sec r e t á r io  de  Saúde  de 
Mar i ana ,  Jona than  Cha -
ve s  pa r a  e s c l a r e c imen-
to s  dos  f a to s.

As  r e c l amações  e r am 
d i r e t amen te  r e l a c iona -
da s  a  não  r e a l i z a ção  de 
exames  como co lonos -

cop i a ,  c i r u rg i a  de  c a t a -
r a t a s  e  c i r u rg i a  de  ve s í -
cu l a .  Jona than  exp l i cou 
que  não  houve  su spen -
s ão  e  s im  uma  d im inu i -
ç ão  nos  p roced imen tos 
dev ido  um a t r a so  nos 
pag amen tos,  mas  ad i an -
tou  que  o s  p rob l emas  j á 
e s t ão  s endo  so luc iona -
dos.  “O que  oco r r eu  fo i 
a  d im inu i ç ão  do  f l uxo 
de  a t end imen to  em de -
co r r ênc i a  de  a t r a so  nos 
pag amen tos  f e i to s  pe l a 
p r e f e i t u r a  pa r a  a  Soc i e -
dade  Bene f i c en t e  São 
Cami lo  Hosp i t a l  Monse -
nhor  Hor t a .  Es se s  a t r a -
so s  j á  v êm se  a r r a s t ando 

de sde  o  ano  pa s s ado  e 
po r  i s so  a co rdamos  com 
o  hosp i t a l  que  a s  deman-
da s  da  Sec r e t a r i a  s e r i am 
a l i nhadas  con fo r me  a 
nos s a  c apac idade  de  pa -
g a m e n t o ” .

Sobre  as  c i r urg i a s 
de  ca ta ra ta  o  secre tá r io 
a f i r mou que  as  demandas 
que  j á  e s tavam agenda-
das  e  foram desmarcadas 
es tão  sendo reagendadas. 
“Em re l ação  a  c i r urg i a 
de  Cata ra ta  que  es tavam 
marcadas  j á  e s tão  sen-
do  fe i t a s  e  a s  que  foram 
cance ladas  em fevere i ro 
de  2023  j á  e s tão  sendo 
remarcadas  confor me a 

d i spon ib i l idade  e  ag enda 
do  méd ico” .

A s  c i r u r g i a s  d e  ve s í -
c u l a  q u e  t a m b é m  f o r a m 
q u e s t i o n a d a s ,  s e g u n d o 
o  s e c r e t á r i o,  j á  f o r a m 
r e a l i z a d a s.  “A s  c i r u r -
g i a s  d e  Ve s í c u l a  q u e  j á 
e s t ava m  c o m  r i s c o  c i -
r ú r g i c o  p r o n t o  j á  f o r a m 
r e a l i z a d a s  e  n ovo s  a t e n -
d i m e n t o s / ava l i a ç õ e s  j á 
e s t ã o  s e n d o  r e a l i z a d a s  e 
a s s i m  q u e  o s  p a c i e n t e s 
f o r e m  l i b e r a d o s  p a r a  o 
p r o c e d i m e n t o  e l e  s e r á 
m a r c a d o .

Jona than  en f a t i z a 
que  a l guns  p roced imen-
to s  j á  e s t ão  com f i l a s 

g e r ada s  no  mun i c íp io, 
mas  a  demanda  é  a l t a . 
“Res s a l t amos  que  c i -
r u rg i a s  como Gineco -
lóg i c a s,  P roc to log i a , 
Va r i z e s  e s t ão  s endo  r e -
a l i z ada s,  a l gumas  j á  s em 
f i l a  de  e spe r a .  Po rém é 
impor t an t e  de s t a ca r  que 
a  demanda  dos  u suá r io s 
é  ma io r  que  a  o f e r t a ,  i n -
c l u indo  a s  c i r u rg i a s  g e -
r a i s  (Ped ra  na  Ves í cu l a  e 
Ca t a r a t a ) ,  o  que  por  ve -
ze s  pode  a ca r r e t a r  a  ne -
ce s s idade  de  o rg an i z a r  e 
p r io r i z a r  o s  c a sos  ma i s 
impor t an t e s,  con fo r me 
r e l a tó r io  méd i co”  f i na -
l i zou  o  s ec r e t á r io.
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Além de trazer uma medalha de ouro para Mariana, o atleta obteve mil pontos no ranking 
do Campeonato da LMJJ.

Jiu-Jitsu: Atleta 
marianense é 
destaque em 
Minas Gerais
DESAFIO. Este é o segundo campeonato que o atleta disputa 
no mês, e o terceiro ouro que traz para cidade.

DA REDAÇÃO

Atleta marianense de Jiu-jitsu, 
Jonathan Souza, disputou e ven-
ceu a 1ª Etapa do Campeonato 
Mineiro que aconteceu em Vis-
conde do Rio Branco, na Zona da 
Mata, no último final de semana.

O Campeonato realizado 
pela Liga Mineira (LMJJ) de 
Jiu-Jitsu, contou com duas mo-
dalidades de artes marciais com 
e sem kimono (“Gi” e “No 
Gi”), com um total de 625 atle-
tas inscritos entre faixas bran-
cas a faixas preta, com atletas 
de todas as idades.

Na disputa com Kimono, o 
marianense após dois confrontos 
e duas finalizações, uma final fu-
gaz, com duração de menos de 40 
segundos, Jonathan conquistou o 
topo do pódio na categoria Faixa 
Azul Super Pesado. Com a vitória, 
além de trazer uma medalha de 
ouro para Mariana, o atleta obteve 
mil pontos no ranking do Campe-
onato da LMJJ, que tem mais três 
fases previstas até o final de 2023. 
A próxima etapa deve acontecer 
no dia 25 de junho.

Este é o segundo campeo-
nato que o atleta disputa no mês 
é o terceiro ouro que traz para 
cidade. No dia 12 de março o 
mesmo também saiu vencedor 
em Conselheiro Lafaiete sendo 

ouro no Peso e Absoluto em um 
campeonato que teve 257 atletas 
inscritos e foi organizado pelo 
“BragaJJ”.

Jonathan Souza também foi 
campeão do BJJSTORM em 
contagem, organizado e ideali-
zado pelo mestre “Caloquinha” 
professor da Gracie Barra, o 
maior evento de Minas Gerais 
que contou com 1200 inscritos 
do juvenil ao master, do faixa 
branca ao faixa preta onde o atle-

ta conseguiu se destacar e che-
gou ao lugar mais alto do pódio, 
depois de duas lutas que se desta-
cou e trouxe o ouro para casa se 
mantendo entre os primeiros do 
ranking que estarão concorrendo 
uma passagem e inscrição para o 
mundial da IBJJF em Los Ange-
les em 2024. 

No dia 4 de maio, Jonathan 
enfrentará o próximo desafio no 
estado de São Paulo onde irá dis-
putar o campeonato brasileiro.
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Barragem: Ação 
na Inglaterra pode 
atrasar repactuação 
do acordo de 
Mariana no Brasil
CRÍTICAS. Durante a audiência, moradores das áreas afetadas 
criticaram a falta de participação no processo de repactuação 
no país. Eles alegam que o acordo beneficia as empresas, o 
Estado e a União.

DA REDAÇÃO

A tramitação da ação mo-
vida por atingidos pelo rompi-
mento da barragem de Mariana 
contra a mineradora BHP Billi-
ton, na Justiça da Inglaterra, 
pode atrasar ou até inviabilizar 
a repactuação do acordo no 
Brasil. Esse é um dos temores 
das autoridades envolvidas no 
processo. A preocupação é que, 
caso a BHP Billiton, uma das 
controladoras da Samarco, seja 
forçada a fazer um acordo na 
Justiça britânica, a mineradora 
desista de garantir a repactua-
ção no Brasil, o que inviabiliza-
ria ou tornaria o acordo parcial, 
diminuindo o valor da indeni-
zação aos envolvidos. 

Pelo menos 700 mil pesso-
as, entidades, prefeituras e em-
presas assinam a ação contra a 
mineradora na Justiça inglesa. 
Os advogados sustentam que 
o sistema jurídico brasileiro 
não tem sido capaz de assegu-
rar a devida reparação, que já 
se arrasta por sete anos. A in-
denização pedida pelos atingi-
dos chega a R$ 230 bilhões. A 
próxima audiência na Inglater-
ra está marcada para 9 de abril 
de 2024, quando a Justiça bri-
tânica deve analisar o pedido 
de indenização. “É uma pauta 
de preocupação, sim, esse as-
sunto estar sendo discutido 
no Tribunal de Londres. Pre-
cisamos ser muito mais céleres 
(do que a Justiça na Inglaterra), 
porque, se esse acordo for jul-
gado lá, isso enfraquece muito 
a nossa discussão jurídica aqui. 
Quanto mais céleres nós for-
mos, melhor para todos nós”, 
pontuou o líder da maioria, 
deputado Carlos Henrique 
(Republicanos). 

Em audiência pública, re-
alizada nesta segunda-feira 
(27/3), na Comissão Extraor-
dinária de Acompanhamento 
do Acordo de Mariana na As-
sembleia Legislativa (ALMG), 
o parlamentar disse acreditar 
que a celebração do acordo 
depende agora apenas de um 
parecer do governo federal. O 
presidente da comissão, Ulys-
ses Gomes (PT), concorda que 
a tramitação da ação na Justiça 
inglesa seja uma preocupação 
para o acordo de repactuação 
no Brasil. Mas, segundo ele, 
é preciso incluir os atingidos 
no processo. Durante a au-
diência, moradores das áreas 
afetadas criticaram a falta de 
participação no processo de 
repactuação no país. Eles ale-
gam que o acordo beneficia as 
empresas, o Estado e a União. 
“Essa é uma preocupação nos-
sa, por isso a agilidade da co-
missão para que a gente não 
seja atropelado por um acor-
do em Londres inviabilizando 
qualquer acordo aqui. Vamos 
buscar apoio do governo fe-
deral, do Ministério Público, 
da Advocacia Geral e das de-
fensorias para não deixar que 
isso aconteça”, pontuou. Ele 
criticou a “pressa” do Estado 
em firmar o acordo. “Querem 
atropelar o acordo, garantindo 
recursos para o Estado. Não 
vamos deixar que esses re-
cursos sejam distribuídos sem 
critérios e não cheguem aos 
atingidos, sendo utilizado em 
escolhas políticas sem ouvir 
quem precisa. Não podemos 
acelerar sem ouvir os atingi-
dos”, completou.

Moradores esperam por 

Justiça inglesa

Durante a primeira audi-
ência pública da Comissão Ex-
traordinária de Acompanha-
mento do Acordo de Mariana, 
os atingidos pelo rompimento 
da Barragem de Fundão co-
braram maior participação no 
acordo de repactuação. Para o 
produtor rural Marino D’An-
gelo Júnior, representante dos 
atingidos do distrito de Para-
catu de Cima, a repactuação, 
da forma como vem sendo 
conduzida não vai resolver 
os problemas da população 
prejudicada pela tragédia. Ele 
acredita mais na ação que tra-
mita na Justiça inglesa. “Sou 
brasileiro, amo ser brasileiro, 
mas tenho vergonha da Jus-
tiça brasileira. Acredito que 
o processo em Londres será 
mais justo; aqui, pelo que pa-
rece, o poder econômico tem 
falado mais alto”, lamentou 
Mariano. “Essa espera é mui-
to dolorosa, meus tios e meu 
irmão morreram e não viram 
nada acontecer. A gente vive 
com medo de morrer e não 
ser indenizado. O acordo aqui 
não tem a nossa participação”, 
afirmou a moradora de Bento 
Rodrigues, Mônica dos Santos.

A defensora Raquel Go-
mes de Sousa argumenta que 
o processo de repactuação do 
acordo no Brasil pelo rompi-
mento da barragem de Mariana 
contempla áreas que não estão 
sendo levadas em consideração 
na ação julgada pela Justiça in-
glesa. Para ela, o acordo discu-
tido no Brasil é mais justo.

Confira matéria completa 
no site www.jornalpontofinal.
com.br
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¨ atualidades
Projeto do IFMG é selecionado 
por programa americano 
ABRANGÊNCIA. Embora o foco principal do grupo seja facilitar o 
cotidiano de mulheres surdas as integrantes vislumbram poder 
atender outras necessidades da sociedade.

DA REDAÇÃO

Como uma pessoa surda faz 
para saber quando seu bebê está 
chorando se ele não estiver por 
perto? Já parou para pensar nis-
so? Pois as alunas, Ana Clara Al-
ves Belmonte Galvão, Isabella 
Heloísa Jacinto do Nascimento, 
Maria Eduarda Neves de Almei-
da e Rayssa de Oliveira Mendes, 
do primeiro ano do curso téc-
nico integrado em Automação 
Industrial, sim.

Com orientação da profes-
sora Cristina Alves Maertens, 
elas conceberam o projeto Mira, 
uma das 20 propostas selecio-
nadas, em todo o Brasil, pelo 
Power4Girls. A iniciativa da 
Embaixada e Consulados dos 
EUA, que seleciona ideias que 
possam impactar positivamente 
a sociedade, conta com a im-
plementação do Instituto Sou 
Glória e apoio do Conselho Na-
cional das Instituições da Rede 
Federal de Educação Profis-
sional, Científica e Tecnológica 
(Conif). O programa, neste seu 
3° ciclo, escolheu “Acessibilida-
de e Inclusão” como tema. 

Pensando na realidade de 
mães surdas, especialmente as 
mães solos, que não contam 

com auxílio no dia-a-dia, a pro-
posta da equipe é desenvolver 
uma pulseira vibratória que in-
dica o choro da criança com a 
assistência de um sensor locali-
zado no berço do bebê. A ideia 
é que o dispositivo também 
possa emitir luzes coloridas e 
indicar, inclusive, a intensidade 
do choro. Também caberá, à 
equipe, desenvolver o aplicati-
vo que permitirá fazer todas as 
configurações necessárias para 
o funcionamento da pulseira de 
acordo com as necessidades de 
quem a utiliza.

Embora o foco principal do 
grupo seja facilitar o cotidiano 
de mulheres surdas, dada a am-
pla funcionalidade da proposta, 
as integrantes vislumbram po-
der atender outras necessidades 
da sociedade. “O projeto, em si, 
não precisa ser exclusivamente 
usado por essas mães, mas tam-
bém por idosos, por exemplo, 
alertando sobre a hora de tomar 
remédio, entre outras coisas”, 
lembra Isabella. 

Expectativas
Avistar um futuro com 

mais inclusão e acessibilidade, 
e contribuir para tudo isso no 

presente, é uma das motiva-
ções dessas jovens mulheres. O 
próprio nome escolhido para o 
projeto sinaliza as intenções do 
grupo. “O nome MIRA veio da 
junção das iniciais das integran-
tes, tendo um duplo sentido, já 
que também estamos mirando 
em um futuro mais acessível”, 
explica Rayssa.

A exitosa participação da 
equipe “Por Elas”, em 2022, no 
mesmo Programa, e que tam-
bém era formada por alunas do 
Campus Ouro Preto, foi uma das 
inspirações para as atuais partici-
pantes do Power4Girls. “Desde 
que conheci o Programa, achei 
interessante, já que dá visibili-
dade à mulheres e visa impactar 
positivamente a nossa sociedade. 
Por isso, chamei as meninas para 
formar a equipe e confesso que 
estamos muito animadas, já que 
será uma grande oportunidade, 
tanto para aprendermos mais 
sobre a automação, quanto para 
discutirmos com outras pessoas 
formas de ajudar e de transfor-
mar o espaço em que vivemos”, 
afirma Maria Eduarda.

Confira matéria completa no 
site www.jornalpontofinal.com.
br
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O anúncio foi feito durante o 28º Encontro Anual da Cemig 
com o Mercado de Capitais.

Cemig anuncia R$ 42 bilhões em 
investimentos e reforça foco em MG

SUPORTE. Maior programa de investimentos da história da 
Companhia garante modernização e confiabilidade do sistema 
elétrico da companhia.

DA REDAÇÃO

O presidente da Cemig, 
Reynaldo Passanezi, apresen-
tou, nesta semana, o novo pla-
no de investimentos da Com-
panhia, que totaliza R$ 42,2 
bilhões até 2027. Esses inves-
timentos – que já foram ini-
ciados – reforçam a presença 
da empresa em Minas Gerais, 
com foco nas áreas de atua-
ção da companhia: geração, 
transmissão e distribuição de 
energia, geração distribuída e 
comercialização de gás.

O anúncio foi feito duran-
te o 28º Encontro Anual da 
Cemig com o Mercado de Ca-
pitais, realizado em Belo Hori-
zonte, e integra o planejamen-
to estratégico da companhia 
para os próximos anos.

O montante de R$ 42,2 
bilhões para o ciclo 2023-
2027 representa o maior pla-
no de investimentos da histó-
ria da companhia, superando 
os R$ 22,5 bilhões anunciados 
em 2021 com prazo de execu-
ção até 2025. Dos investimen-
tos anunciados há dois anos, 
81% do valor já foi investido 
ou está contratado.

Segundo o CEO da com-
panhia, o novo planejamento 
reforça a estratégia de focar 
nos investimentos em Minas 
Gerais e nas áreas de negócios 
da companhia, revertendo a 
tendência de investir em em-
preendimentos fora do estado 

no período anterior a 2019 e 
que não trouxeram benefícios 
para os mineiros. “É um pla-
no de investimentos muito 
ambicioso, o maior da história 
da Companhia, que gera valor 
para a Cemig, beneficia os nos-
sos clientes e o desenvolvimen-
to econômico de Minas Gerais. 
E um plano alinhado à nossa 
estratégia, de focar em Minas 
e vencer, sem comprometer 
recursos da Companhia com 
investimentos fora do estado”, 
afirmou Reynaldo Passanezi.

O novo plano de investi-
mentos prevê o investimento 
de R$ 18,4 bilhões na área de 
distribuição. Entre as melho-
rias para os mais de 9 milhões 

de clientes da Cemig, estão a 
construção de mais de 3,5 mil 
quilômetros de linhas de distri-
buição e de 136 subestações de 
energia, dando prosseguimento 
ao Mais Energia, programa que 
está melhorando a qualidade 
e a confiabilidade do forneci-
mento de energia.  Ao todo, 
o Mais Energia entregará 200 
novas subestações, totalizando 
615 subestações. Das novas 
subestações, 64 já foram entre-
gues nos últimos dois anos.

Os investimentos também 
contemplam a continuidade 
do Minas Trifásico, que está 
ampliando em 30 mil quilôme-
tros a rede trifásica no interior. 
Essa ampliação possibilitará, 
em especial, o fortalecimento 
da agricultura e pecuária, com 
potencial para se tornarem 
agronegócio.

A expectativa é de que os 
novos investimentos possibili-
tem a conexão de 2,2 gigawatts 
de novas cargas em todas as re-
giões mineiras, o que equivale a 
mais de cinco vezes a potência 
instalada da Usina de Três Ma-
rias, impulsionando o cresci-
mento do mercado da Cemig 
Distribuição e o desenvolvi-
mento econômico do estado.

 Além dos recursos desti-
nados à distribuição de ener-
gia, também serão investidos 
R$ 13,4 bilhões em geração, 
R$ 3,5 bilhões em transmis-
são, R$ 3,2 bilhões em geração 
distribuída, R$ 2,3 bilhões em 
gás natural e R$ 1,4 bilhão em 
inovação e TI.
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Epidemia de dengue 
e chikungunya 
coloca MG em alerta
CENÁRIO. “Surto preocupante e que vai demandar uma série de 
medidas”. A afirmação é do governador Romeu Zema (Novo) e 
acontece um dia após o Ministério da Saúde confirmar que Mi-
nas Gerais vive epidemias simultâneas de dengue e chikungunya. 

DA REDAÇÃO

Na manhã do último dia 27, o 
governador, Romeu Zema, partici-
pou de uma reunião com o secre-
tário de Saúde, Fábio Baccheretti, e 
a equipe da Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-MG). O objetivo do 
encontro era tratar sobre o cenário 
epidemiológico atual.

Ainda segundo o governa-
dor, o Estado já está orientando 
os municípios sobre a condução 
clínica dos pacientes que venham 
a procurar o atendimento médi-
co. “Nessa altura do campeonato, 
não há muito o que se fazer com 
relação às medidas preventivas, o 
período chuvoso já passou. Os 
mosquitos estão soltos e tivemos, 
infelizmente, um atraso na aqui-
sição do inseticida pelo Governo 
Federal”, pontuou o Zema duran-
te a coletiva.

Minas já lidera ranking nacio-
nal com maior número de casos 
das doenças transmitidas pelo 
Aedes aegypti. Com relação a chi-
kungunya, o número de casos no 
Estado representa 63% da inci-
dência da doença no país.

O secretário de saúde, Fábio 
Baccheretti, destacou o aumento 
nos casos de chikungunya e aler-
tou para a possibilidade de sub-
notificação da doença que, hoje, 
já representa 21% das arboviroses 
confirmadas em Minas. 

Por outro lado, ele também 
lembrou que a chikungunya é uma 
doença que mata “pouco”, mas 
que deixa muitas sequelas, como 
dores nas articulações, por até seis 
meses. “Nosso receio mesmo é 
com a dengue, que geralmente é 
o que chamamos de morte evitá-
vel. Isso ocorre porque o paciente 
morre por, geralmente, iniciar a 
hidratação muito tardiamente. Ela 
causa um processo inflamatório 
que faz com que a pressão da pes-
soa caia e, se você chegar muito 
tarde no hospital, pode morrer. 
Então, o papel do Estado hoje 
é principalmente explicar e trei-
nar a população para buscar esse 
atendimento rápido. E orientar os 
profissionais de saúde a fazerem 
o manejo ideal da dengue, para 
que a gente consiga ver os sinais 

de alarme dos pacientes para que 
eles sejam atendidos rapidamente, 
para, obviamente, evitar a morte”, 
completou Baccheretti.

José Geraldo Leite Ribei-
ro, epidemiologista e professor 
emérito da Faculdade de Ciências 
Médicas de Minas Gerais, acredita 
que existe a possibilidade de co-
lapso do sistema de saúde com a 
epidemia. “O risco sempre ocorre 
quando há epidemia de dengue e 
a chikungunya também contribui 
para o aumento do movimento”, 
avalia. Entretanto, Baccheretti 
não acredita nessa possibilidade. 
“A dengue tem esse comporta-
mento de se complicar pouco, 
internar pouco. Nós já prevíamos 
um aumento, tanto da dengue 
quanto das doenças respiratórias. 
Mas vale lembrar que a dengue 
tem esse comportamento de, a 
cada três anos, é de vir forte em 
março e abril. Então, não é a pri-
meira vez que isso acontece e, 
se não aconteceu colapso nesses 
anos anteriores, não é agora que 
vai acontecer. Estamos melhor 
preparados, inclusive repassamos 
um recurso quatro vezes maior 
para as UPAs de todo o Estado, 
ultrapassamos os R$ 250 milhões 
de repasse neste ano”, garantiu o 
secretário de saúde. 

Durante a coletiva, Romeu 
Zema destacou ainda que, pos-
sivelmente, Minas Gerais esteja 
vivenciando sua “última epide-
mia” de dengue. Isso porque, 
segundo ele, a partir de maio de 
2024 deverá começar a funcio-
nar a biofábrica da bactéria Wol-
bachia. Insetos com a bactéria 
serão soltos no ambiente para 
se reproduzirem com os Aedes 
aegypti locais e estabelecer uma 
população com Wolbachia. Esses 
insetos não transmitem doenças 
e ajudam no controle das arbo-
viroses. A construção da fábrica 
está prevista para começar em 
abril, no bairro Gameleira. “Com 
essa bactéria, o mosquito passa a 
não mais transmitir estes vírus da 
dengue, zika e chikungunya. Com 
isso, esperamos ter uma redução 
expressiva. Além disso, também 
fomos informados que o Insti-
tuto Butantan e a Fiocruz estão 
preparando uma vacina que po-
derá ser ministrada nos próximos 
anos, visando a imunizar as pes-
soas com relação a essas doenças. 
Então, muito provavelmente, nós 
estamos vivenciando nesse ano 
de 2023, talvez o último grande 
ciclo dessas doenças”, completou 
o chefe do Executivo.

Confira matéria completa no 
site www.jornalpontofinal.com.br
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O reajuste é estabelecido basicamente pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Amplo.

Preço de remédios deve ter 
reajuste de 5,6% a partir de abril
COMPARAÇÃO. No ano passado, o aumento autorizado foi de 10,89%, o segundo maior desde 2012.

DA REDAÇÃO

Os remédios devem subir 
5,6% a partir de abril, segun-
do estimativa do Sindicato da 
Indústria de Produtos Farma-
cêuticos (Sindusfarma). O rea-
juste é feito uma vez por ano 
e será definido pela Câmara de 
Regulação do Mercado de Me-
dicamentos (CMED) nesta sex-
ta-feira (31).

O aumento entra em vi-
gor após a publicação no Diá-
rio Oficial da União (DOU), o 
que deve ocorrer em 3 de abril. 
Porém, ele não será necessaria-
mente imediato, pois depende 
de cada farmácia e indústria 
farmacêutica..

No ano passado, o aumen-
to autorizado foi de 10,89%, o 
segundo maior desde 2012. O 
reajuste é estabelecido basica-
mente pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), que foi de 5,6% en-
tre março de 2022 e feverei-
ro de 2023. Além do índice, a 
CMED leva em consideração 
fatores como concorrência, 
produtividade e aumento de 
produtos que não entram no 
cálculo do IPCA.

Em sete estados do país, 
esta será a segunda vez que 
os medicamentos sobem de 
preço neste ano. Em março, 
houve reajuste na Bahia, Piauí, 
Paraná, Pará, Sergipe, Amazo-
nas e Roraima em virtude da 
elevação do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS).

De acordo com o Sindus-
farma, a expectativa é que o 
reajuste não tenha níveis dife-
rentes. Até 2021, havia três ní-
veis de aumento dependendo 
do número de concorrentes: 
quanto mais opções, maior era 
o limite. Na prática, a medida 
deve prejudicar o consumidor, 
uma vez que os diferentes ní-
veis eram uma forma de segu-
rar a alta de preços de certos 
tipos de remédios.

Caso o consumidor note 
um aumento maior do que o 
estabelecido, ele deve denun-
ciar à CMED através dos canais 
de comunicação da Anvisa. 

Se você tem hipertensão, 

diabetes ou asma, pode conse-
guir remédios de graça nas re-
des credenciadas do Aqui tem 
Farmácia Popular, elas costu-
mam ter uma placa sinalizando 
esta disponibilidade. O pro-
grama também oferece outros 
remédios com preços até 90% 
mais baixos. Basta ir a uma far-
mácia credenciada, apresentar a 
identidade e a receita, que não 
necessita ser de um médico do 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
Até 2017, o Farmácia Popular 
tinha uma rede própria. Agora, 
o programa funciona apenas 
em parceria com redes priva-
das, que vendem medicamen-
tos subsidiados.
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A coordenadora orienta sobre os procedimentos para 
efetuar as denúncias e o acolhimento de vítimas.

TV UFOP e Ouvidoria 
Feminina lançam 
campanha contra 
violência de gênero 
TRANSPARÊNCIA. O objetivo é explicitar à comunidade acadêmica 
os canais corretos de denúncia contra a violência de gênero no 
âmbito da Universidade Federal de Ouro Preto.

DA REDAÇÃO

Para o lançamento da cam-
panha, a professora Flávia Má-
ximo comenta a importância 
da ação que pode fazer com 
que mais mulheres sintam-se à 
vontade para procurar os ca-
nais de denúncia e relatar casos 
de assédio. “A importância da 
campanha é o incentivo a que 
as mulheres realizem denúncias 
de episódios vivenciados na 
Universidade que possam con-
figurar a violência de gênero”.

A coordenadora orienta 
sobre os procedimentos para 
efetuar as denúncias e o acolhi-
mento de vítimas. Ela aborda 
ainda a importância do sigilo 
no processo e o papel da Ou-
vidoria na apuração dos casos. 

Flávia também explica que 
a Ouvidoria impactou a reali-
dade da Instituição. “Por muito 
tempo vigorou na Universidade 
uma cultura da impunidade do 
corporativismo machista e do 
patriarcado, em que as mulhe-
res tinham medo de denunciar, 
não só por retaliações do ofen-
sor, mas também com medo de 
serem desqualificadas no seu 
relato, então, com a Ouvidoria 
Feminina atuante desde 2019, 
essa realidade na UFOP mu-
dou”.

Os principais canais de 
denúncia na UFOP são a Ou-
vidoria Geral e a Ouvidoria 
Feminina. A Instituição foi a 
primeira universidade federal a 
apresentar uma resolução es-

pecífica para casos de violência 
contra a mulher. O trabalho da 
Ouvidoria Feminina foi recen-
temente reconhecido pela Co-
missão Permanente de Equida-
de de Gênero da Universidade 
Federal Fluminense (UFF), em 
um evento da instituição. A 
Ouvidoria Feminina da UFOP 
é responsável por receber as 
denúncias, analisar, orientar, 
encaminhar às áreas responsá-
veis pelo tratamento ou apura-
ção, responder ao manifestante 
e concluir a manifestação. 

O coordenador de conte-
údo da TV UFOP, Du Sarto, 

salienta a relevância de realizar 
campanhas com temáticas vol-
tadas à comunidade acadêmica 
da Universidade. “A campanha 
vem ao encontro das urgências 
da Universidade e da necessi-
dade de discussão sobre temas 
que já deveriam ter sido abor-
dados e resolvidos há muito 
tempo, e este é o momento da 
gente trazer cada vez mais dis-
cussões como esta pra dentro 
da Universidade, dentro da co-
municação, nas salas de aula, 
fora delas, nos departamentos, 
com todos os integrantes da 
Universidade”.

As denúncias de violência 
contra a mulher podem ser 
feitas pelo portal Fala.Br, pe-
las redes sociais Facebook e 
Instagram, pelo e-mail ouv.fe-
mininaufop.sico@ufop.edu.br, 
pelo telefone 31 98866-7678 e 
também pelo aplicativo “Segu-
rança da Mulher”, disponível 
para celulares com o sistema 
operacional Android.

A Ouvidoria também dis-
ponibiliza uma cartilha com 
orientações gerais.
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SEGUNDA-FEIRA

TERÇA-FEIRA

QUARTA-FEIRA

QUINTA-FEIRA

SEXTA-FEIRA

SÁBADO

HORÓSCOPO
ÁRIES - 21/03 a 20/04

TOURO - 21/04 a 20/05

GÊMEOS - 21/05 a 20/06

CÂNCER - 21/06 a 21/07

LEÃO - 22/07 a 22/08

VIRGEM - 23/08 a 22/09

LIBRA - 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO - 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO - 22/11 a 21/12

CAPRICÓRNIO - 22/12 a 20/01

AQUÁRIO - 21/01 a 19/02

PEIXES - 22/02 a 20/03

Não há exibição.

Escorpião, minha irmã e meu irmão astral, tô 
vendo aqui que esta semana promete uma baita 
energia proativa pra você seguir em frente, assumir 
compromissos e expandir os seus horizontes. De 
quebra, sua força de resistência e persistência 
deve ficar on e te ajudar a vencer qualquer parada 
que pintar pelo caminho. As chances de se dar 
bem são sensacionais. Vai e ahaza! 

A previsão para a semana está im-per-dí-vel, 
sagita. O momento promete ser de agitação 
no modo turbo, vários incentivos pra você agir e 
chances de ter bons resultados em dois palitos. 
Então bora pôr a mão na massa e se dar bem, 
sobretudo no trabalho. Há grandes possibilidades 
de evoluir no serviço, graças à sua enorme 
capacidade de inovar, pensar fora da caixinha e 
realizar a mesma tarefa de maneiras diferentes.

Nova semana chegando e trago vááárias 
notícias boas pra você! O céu avisa que o 
momento é perfeito pra sair da sua zona de 
conforto, tomar atitudes, colocar em prática o 
que vinha planejando e até unir forçar para que 
tudo dê certo. E pode glorifi car de pé, pois há 
sinal de sucesso em seus contatos, alianças e 
associações profi ssionais. 

Há sinal de mudanças fortes no seu caminho. 
Com uma vontade imensa de encontrar novos 
horizontes, você tende a se jogar em suas ideias e 
planos. Ainda bem que deve contar com energia, 
estímulos e dinamismo de sobra pra olhar com 
mais atenção para as suas iniciativas, ver o que 
pode evoluir e o que precisa de ajustes. 

Prepara o coração, peixinho, pois os próximos 
dias prometem mais sorte, crescimento e grana 
na sua carteira. Credo, que delícia! Com o céu 
derramando energia, agitação e proatividade, 
o momento é bastante estimulante pra investir 
nos projetos que idealizou, seus sonhos e até 
uma atividade extra. 

Quer prosperar e tornar seus sonhos 
realidade? Pois você tem tudo pra dar um 
salto de crescimento nesta semana! Talvez 
até aja e se expresse de maneira indireta, 
mas deve seguir sempre em frente, e esse 
jeito persistente e batalhador promete 
te render ótimos frutos. Prepare-se pra 
alcançar suas metas mais ambiciosas! 

Foi dada a largada para uma semana de 
pura agitação, estímulos e resultados 
rápidos. Bora dar seus pulos, desenvolver 
seus projetos e buscar suas metas! As 
chances de realizar alguns de seus planos, 
ter sucesso na profi ssão e embolsar 
uma graninha a mais são gigantescas, 
sobretudo no dia 30. Oxalá! 

Ei, bebê, trago coisa boooa pra sua semana. 
Com o céu derramando altas doses de 
estímulos, pique e iniciativa, você tem tudo pra 
sair da inércia, fazer mudanças e se posicionar. 
O momento é favorável pra investir em suas 
ideias, mas tenha em mente o que já funcionou 
pra evitar tropeços e erros antigos, valeu? 

A previsão para o seu signo entra em 
campo e narra golaços nos próximos dias, 
leãozinho. Tudo indica que irá combinar 
trabalho duro com força, autoridade e 
entrega, podendo suportar as difi culdades e 
reverter qualquer 7x1 que tomar. Com tanta 
energia e persistência, as chances de vencer 
e faturar uma grana são incríveis.

Sonhou com o sucesso chegando? Pois você 
tá sonhando certo! Tudo indica que seu perfi l 
trabalhador, simples e concentrado estará on e 
será decisivo na hora de alcançar seus planos, 
ambições e objetivos, principalmente se lida com 
público. Cooperando mais com as pessoas, 
talvez conte com o apoio dos colegas também. 

De acordo com as minhas contas, você tem 
tudo pra arrasar. Com a energia e proatividade 
no modo on, pode sair de cima do muro e dar 
o pontapé inicial em suas ideias, planos e 
ambições. Boa hora pra começar um curso de 
especialização, faculdade ou novo serviço. E os 
astros prometem favorecer sua carreira.

Alô, alô, Áries! Se depender do céu, você estará na vibe 
da música da Iza: “Não sou daquelas que fica em cima 
do muro. Esse brilho é meu e ninguém vai tirar. Dorme 
com esse barulho”! Além de contar com uma forte 
impulsividade, liderança, foco e determinação pra ir em 
frente e se provar, não devem faltar energia, entusiasmo 
e coragem pra investir em suas ideias e dar forma aos 
seus planos, ver o que funciona ou não e fazer reparos. 

SBT

Cristina exige que Rodrigo a diga se ele anda 
com outra mulher. Ele responde que ela é 
muito pouca coisa pra ele, que ela é vulgar e 
ele, como um homem rico, pode ter ao seu 
lado a mulher que quiser. Maria, chorando, 
reclama com a mãe que Rodrigo fez muito 
mal as duas, e confessa que ele a violou. 
Ivana pede perdão a Valentina por tê-la 
roubado. Ela também pede ajuda para que 
José Miguel não deixe seu fi lho sem um pai. 
Valentina deixa claro que se não houvesse 
esse bebê, lutaria pelo amor de José. Mas 
como respeita os valores familiares, deixará 
seu caminho livre. Rodrigo adverte Leonor 
que não dará a José Miguel nem uma única 
gota da água de seu lago.

Felipe diz a Sandra e Moises que Enriqueta 
logo estará bem. José Miguel, furioso, 
recrimina Leonor por não tê-lo avisado que 
Ivana estava grávida. José Miguel diz a Alonso 
que se ele for atrás de Valentina vai perder 
seu tempo, já que ela não o ama e merece 
um bom homem. Alonso o responde que foi 
um homem estúpido ao perder Valentina, que 
realmente agiu mal, mas que recomeçou sua 
vida e nada nem ninguém poderá o impedir 
de lutar por seu perdão. José Miguel o adverte 
que também lutará pelo amor de Valentina, 
portanto, eles serão rivais.

Hugo fala com Orfeu, que manda o 
afi lhado dar um susto em Theo. Kate 
se desespera e tenta ajudar o ‘ex-
namorado’. Jenifer conta para Ben que 
conversou com DJ Bel-Air sobre ele e a 
mãe. Vini convida Yuri para ir ao cinema. 
Vitinho vê Lui e Sol se beijando e tenta 
chamar a atenção do casal para que 
Wilma não os veja. Ben decide sair de 
casa depois de discutir com Lumiar. Sol 
não consegue se desfazer do presente 
que ganhou de Ben quando eram 
namorados. Theo descobre que Kate 
está no apart de Guiga. Lumiar desabafa 
com Clara. Theo revela a Kate sua 
obsessão por Sol.

Kate pensa em uma forma de se vingar de 
Theo. Ben reclama de Lumiar para Theo. Kate 
decide fazer um vídeo para ajudar Guiga. Clara 
e Lumiar não conseguem se entender. Clara 
tenta ajudar Rafa. Hugo avisa a Sol que Theo 
está proibido de ir até Piedade. Kate pensa 
em contar para Jenifer que Theo também 
se envolveu com Sol. Bia decide acabar seu 
caso com Fred. Ben diz a Theo e Simas que 
sua história com Sol ficou mal resolvida. Bruna 
não consegue impedir Kate de ir à casa de Sol 
falar com Jenifer. Ben apresenta a revisão do 
caso de Josué para os desembargadores, que 
ficam perplexos. Clara vai à casa de Sol.

O delegado Toledo diz para Nádia que 
ir a São Pedro foi muito produtivo, pois 
conseguiu informações sobre Valentina 
ser uma assassina, que matou alguns 
de seus empregados e é a principal 
suspeita de ter causado a morte de 
Frederico Montesinos. Valentina vê 
José Miguel em seu quarto e pede ajuda 
a Maria da Luz para expulsá-lo dali. 
José pede a Maria que não faça nada. 
José Miguel rapta Valentina e a leva 
para que Célia a diga toda a verdade. 
Célia a entrega o relógio que era do 
pai de Valentina, e garante que ele foi 
dado como pagamento por uma mulher 
chamada Ivana.

Guerra e Cidália explicam a Brisa como 
a moça pode provocar a prisão de Ari, 
garantindo a guarda de Tonho. Karine 
cede à chantagem do pedófi lo e grava um 
vídeo, com medo de que suas fotos sejam 
divulgadas na internet pelo criminoso. 
Sara comenta com Leonor que Cidália 
parecia não querer que o fi lho de Moretti 
fosse descoberto. Creusa incentiva Brisa 
a arrumar uma prova que demonstre que 
Ari a ameaçou. Stenio fi ca intrigado ao 
ver Guida no apartamento de Moretti. Ari 
manda um áudio com tom ameaçador 
para Brisa. Guida afi rma para Moretti que 
tem a prova de que foi ele quem colocou 
a bomba no carro de Guerra.

Guida pede ajuda a um funcionário do apart 
de Moretti para se livrar do ex-marido. Brisa 
mostra ao delegado o áudio ameaçador que 
Ari lhe enviou. Gil escuta uma conversa de 
Cidália no celular, deduz que Ari possa ser 
preso e aconselha o amigo a fugir. Cidália 
tenta convencer Gil a trair Ari e lhe entregar 
as folhas em branco que estão assinadas 
por Guerra. Ari resolve se esconder na casa 
de Dante. Isa comenta com Laís que Karine 
não quer mais frequentar a escola. Oto fl agra 
Ari na casa de Dante.

Theo acaricia o rosto de Lumiar, e a 
observa dormir. Kate arruma Jenifer para 
ir ao baile funk. Kate descobre que ganhou 
de Hugo um presente roubado. Jenifer 
questiona o DJ Bel-Air sobre Ben e Sol. 
Lui manda um vídeo cantando a música 
que fez para Sol, e ela se emociona. Kate 
vê Hugo beijando Guiga e tira satisfação 
com os dois. Kate posta o vídeo em que 
foi humilhada por Guiga. Theo conta para 
Ben sobre a aliança de Lumiar e Sol para 
esconder a paternidade de Jenifer. Guiga 
perde seguidores por causa do vídeo e 
tenta fazer um acordo com Kate. Hugo 
tenta se desculpar com Kate. Kate pede 
para Hugo dar uma lição em Theo.

Amparo diz a Felipe que chegará ao 
povoado e que já é o momento de se 
casar com Sandra. Ele responde que com 
Jesus em coma não o é prudente se casar 
no momento. Ivana garante a Valentina e 
José Miguel que vai ter um fi lho dele e 
mostra os exames. Valentina esbofeteia 
José Miguel e ele implora que ela escute 
sua versão do caso. José Miguel, furioso, 
diz a Ivana que ela conseguiu o que 
queria. Ivana responde que ele terá que 
se casar com ela, pois seu fi lho não pode 
fi car sem pai. José responde que jamais 
se casará com ela, porque ama Valentina.

Marê afasta Gilda de suas funções no hotel 
e a expulsa da mansão. Alice fornece para 
Orlando notícias sobre seu fi lho. Gilda 
afi rma que se vingará de Marê. Marcelino 
reclama de ter sido escolhido para ser 
o padre do casamento caipira. Orlando 
conta para Marê sua conversa com Alice. 
Marê recontrata Catarina. Júlio diz que 
pode ajudar Marê a encontrar seu fi lho. 
Gilda ameaça Gaspar. Todos organizam 
as barracas para a festa de Santo Antônio. 
Marcelino vai até a barraca de beijo, e Marê 
se encanta com o menino.

Marê questiona Orlando sobre Marcelino. 
Orlando atende padre Donato. Anselmo 
fi ca enciumado ao ver Verônica chegar 
à festa com Érico. Marcelino faz uma 
proposta para Tobias. Frei Leão substitui 
Gilda por Marê na distribuição dos 
pãezinhos de Santo Antônio. Marcelino 
troca de roupas com Tobias, mas é 
humilhado quando as mesmas caem na 
frente de todos. Marê ajuda Marcelino, 
que cai e se machuca. Orlando tenta 
socorrer Marcelino. Marê questiona os 
padres sobre Marcelino e acredita que ele 
seja seu fi lho.

Os padres dizem a Marê que Marcelino 
não é seu fi lho. Orlando cuida de Marcelino. 
Sônia pede para dançar com Júlio. 
Marcelino questiona padre Diógenes sobre 
Marê e seu fi lho. Marê descobre que o 
hotel está com difi culdades fi nanceiras, e 
confronta Gilda. Júlio avisa a Marê que vai 
a São Paulo. Orlando visita o Hospital São 
Jacinto. Marcelino pede para Orlando ir ao 
circo e convidar Marê. Orlando beija Marê. 
Benjamin conta a Marcelino que o circo vai 
embora. Júlio consegue a autorização para 
que Marê viaje com ele. Marcelino decide 
ir embora com o circo. Marê se assusta ao 
saber do sumiço de Marcelino e vai com os 
padres à delegacia.

Clara pergunta a Sol se Theo é o pai de 
Jenifer. Jenifer percebe a afl ição de Ben à 
espera do resultado da revisão criminal de 
Josué. Sol garante a Clara que Theo não é 
o pai de sua fi lha. Ben comunica a Helen a 
sentença de Josué. Bruna revela a Marlene 
que Sol e Ben namoraram quando eram 
jovens. Jennifer, Yuri, Bela e outros alunos 
do projeto de revisão criminal se retiram da 
sala quando Lumiar entra para dar aula. Lui 
é frio com Sol. Lumiar pede para conversar 
com Jenifer. Ben leva Josué ao ICAES 
para comemorar com os alunos do grupo 
de revisão criminal. Yuri se irrita com uma 
brincadeira que Tatá faz sobre ele e Vini. 

Kate grava Fred assediando Guiga. Jenifer 
exige que a amiga conte o que sabe sobre o 
relacionamento de Theo e Sol. Kate envia a 
Guiga o vídeo que fez de Fred a assediando. 
Jenifer vai à casa de Theo, e Rafa descobre 
que pode ter uma irmã. Guiga mostra o vídeo 
do assédio para Fred. Theo garante a Orfeu 
que não irá mais trabalhar com os produtos 
ilícitos indicados por ele. Rafa fi ca ansioso 
para saber quando Jenifer fará o exame 
de DNA. Jenifer questiona Sol sobre Theo. 
Lumiar conta para Ben que Jenifer a procurou 
para saber sobre Theo. Pressionada, Sol 
revela a Jenifer que Ben é seu pai biológico.

Jenifer pede para Sol falar para Ben que ele 
é seu pai biológico. Theo difama Sol para 
Clara. Jenifer leva Sol para falar com Ben e 
se surpreende com o desabafo da mãe. Lui 
se anima com a possibilidade de ficar sozinho 
na mansão com Sol. Jenifer e Ben trocam um 
abraço emocionado. Theo garante para Ben 
que Sol mentiu sobre a paternidade de Jenifer e 
sugere que eles façam um exame de DNA com 
a moça. Ben revela para Yuri e Bela que é pai 
de Jenifer. Theo diz a Lumiar que quer fazer um 
exame de DNA com Jenifer e pede para ela ser 
sua advogada.

Ivana diz a Leonor que José Miguel 
denunciou Rodrigo e ele foi preso, e 
que Alonso está no povoado disposto 
a reconquistar Valentina. Cristina 
chorando incrimina Rodrigo por ter 
abusado de sua fi lha, e o ameaça de 
morte, Rodrigo tenta a estrangular, 
justamente nesse momento chega 
Filadelfo e salva Cristina de morrer nas 
mãos de Rodrigo. Isabel confessa ao 
Padre Ventura ter assumido a culpa 
para proteger Ivana, porque ela vai ser 
mãe e não deseja que seu neto nasça 
na prisão.

Oto e Ari trocam acusações. Cidália avisa a 
Guerra que o prazo do flagrante para prender 
Ari está esgotado. Leonor fica intrigada quando 
Moretti afirma que a construtora de Guerra nunca 
teve negócio na cidade onde o ex-sócio disse 
que conheceu a mãe de Chiara. Gil se sente 
cúmplice de Ari, por ter acobertado o amigo. Laís 
fica preocupada com as acusações de suspeita 
de sequestro de crianças feitas pelo delegado que 
recaem sobre Brisa. Brisa conta a Vandami que 
Wesley a contratou para ajudar a fazer as roupas 
do show. Helô confirma sua suspeita de que Guida 
emprestou dólares para Moretti. Núbia constata 
que Ari é realmente culpado de um crime.

Cema denuncia para Helô o blog que 
está caluniando pessoas de Vila Isabel. 
Pilar alerta Montez que eles devem partir 
para o sequestro. Durante o depoimento 
que deu ao delegado, Chiara fi ca 
sabendo que Guerra se desentendeu 
com Moretti por causa de uma noiva. 
Tininha diz a Brisa que não confi a em 
Pilar. Ari sussurra para Chiara o nome de 
Débora, a noiva de Guerra. Helô manda 
Yone providenciar policiais à paisana 
para cobrirem o seu prédio. Helô conclui 
que foi Pilar quem fez a chantagem 
contra Stenio e Moretti. Leonor passa a 
foto da suposta mãe de Chiara para Oto 
pesquisar na internet.

Chiara conta a Dina que escreveu para 
empresa em que a suposta mãe trabalhava. 
Helô manda um policial fazer uma varredura 
na casa de Stenio para checar se Pilar plantou 
alguma escuta no local. Ari convida Brisa para 
ir a Mandacaru com ele para buscar Tonho. 
Tininha reconhece Montez na foto que Helô 
lhe mostra. Gil conta a Cidália que Ari viajou. 
Stenio se preocupa com Helô porque sabe 
que ela é o alvo dos bandidos. Laís fi ca 
sabendo por Moretti que a polícia esteve na 
casa de Stenio. Chiara avisa a Guerra que 
recebeu a resposta da empresa onde o pai 
disse que a mãe trabalhava, informando que 
Bianca Rossi nunca trabalhou com eles.

Travessia 

Ari confessa a Núbia que roubou as ações de 
Guerra. Núbia decide voltar para Mandacaru. 
Gil diz a Ari que o amigo tem problema de 
identidade. Brisa conta a Vandami que Ari 
não a prejudicou no depoimento que deu ao 
delegado sobre sequestro de crianças. Moretti 
fi nge para Stenio que está passando mal para 
fugir de Zezinho. Adalgisa fi ca surpresa ao ver 
Núbia de volta a Mandacaru e com intenção 
de se desfazer de seu quiosque. Helô avisa a 
Stenio e a Laís que Guida emprestou dólares 
para Moretti pagar dívida de jogo. Chiara 
encontra Ari, ao sair para dar seu depoimento 
na delegacia.

VAI NA FÉ A DONA 

Albuquerque se recusa a procurar Marcelino. 
Rosa ajuda Marcelino a se esconder. Gilda 
manda Gaspar tirar Neiva da mansão. Érico 
vê Geraldino abordar Gilda na frente do hotel. 
Gilda rouba o cofre da mansão. Marcelino 
diz a Rosa que precisa ir ao banheiro e ela 
pede para Toninho parar o carro. Justino fala 
mal de Sônia para Júlio. Gilda entrega um 
maço de dinheiro para Érico para saldar as 
dívidas dela com o hotel. Toninho encontra 
Marcelino. Gilda queima a escritura da 
mansão com o nome de Marê. Marcelino 
volta para a irmandade. Júlio tenta falar com 
Sérgio, seu amigo policial. Marê e Orlando 
descobrem que Gilda é uma golpista.

Marê constata que Gilda tinha a intenção de 
dar um golpe em seu pai. Marê fi ca abalada 
com as informações de Júlio sobre seu fi lho. 
Os padres se preocupam com a saúde de 
Marcelino. Júlio vai à polícia para levantar a 
fi cha de Gilda. Gaspar fi ca com ciúmes de 
ver Gilda fl ertar com Odilon. Turíbio proíbe 
Elza de trabalhar e a humilha. Elza é vista ao 
sair de madrugada da casa de Odilon. Marê, 
Orlando e Júlio descobrem que Gilda tem um 
cúmplice em São Jacinto. Marcelino pensa 
em fazer uma promessa para encontrar sua 
mãe. Marê descobre que Albuquerque pode 
saber onde está seu fi lho.

Marê garante que descobrirá o paradeiro 
de seu fi lho com Albuquerque. Marcelino 
conversa com todos os santos. As mulheres 
se admiram com os desfi les na inauguração 
da loja de Wanda. Júlio tenta conversar com 
Albuquerque, mas Marê se descontrola. Frei 
Leão ajuda Marcelino a fazer sua promessa. 
Turíbio prende Elza em casa. Sônia convida 
Júlio para sair. Marê confronta Gilda e exige 
saber quem é o seu cúmplice. Cândida leva 
Verônica até sua casa. Érico fi ca nervoso 
ao ver Romeu Telles chegar no hotel. Marê 
coloca Gilda trabalhando na recepção do 
hotel. Érico diz a Romeu que pensa em 
se casar com Verônica. Marê e Orlando 
descobrem que Tobias é adotado.

ESTREIA
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Intoxicação das redes sociais
O mundo como nós o conhecemos mudou dramaticamente nos últimos anos, e é tudo graças a uma certa pala-

vra mágica chamada de internet. A rede mundial de computadores foi criada em 1991 e, desde então, a tecnologia tem 
decolado na velocidade da luz.

Alguns, ou até muitos de nós nasceram em uma época onde a tecnologia não era a que conhecemos hoje e nem 
acessível a todos. Mas nós nos acostumamos rapidamente as facilidades que esta tecnologia nos trouxe e dificilmente 
conseguimos pensar como seria de nossa vida sem ela. 

Há quem diga que vivemos numa era em que não há como escapar dessa tendência, uma vez que as crianças já 
nascem inseridas no mundo tecnológico. E, portanto, essa é a nova ordem do mundo. Desde que entramos na era da 
informática, há pouco mais de 30 anos, tudo está cada vez mais interconectado e interligado via rede mundial de com-
putadores. Hoje, não somos nada sem a internet, precisamos dela para sobreviver, para trabalhar, para nos informar, 
para comunicar, para viver... Isso faz parte de nossas vidas assim como respirar é vital. 

Mas o que isso pode nos afetar? O principal motivo é: o mundo está cada vez mais ansioso. A Organização 
Mundial da Saúde (OMS) tem alertado para o aumento no número de casos de transtornos mentais, como depressão, 
ansiedade e bipolaridade. De acordo com a OMS, pelo menos 350 milhões de pessoas vivem com depressão em todo 
o mundo. E, segundo a Organização Pan-Americana de Saúde (OPAS), o crescimento dos transtornos mentais causa 
impactos significativos sobre a saúde, convivência social, direitos humanos e economias ao redor do globo. 

Um dos principais alertas é para a possibilidade de o tempo dispensado nas redes sociais aumentar o sentimento 
de isolamento do mundo real. Isso pode contribuir para os transtornos mentais. É comum usuários relatarem se sen-
tirem sozinhos e deprimidos frente ao conteúdo consumido nas mídias digitais.

A questão aqui não é pôr um fim nesse futuro nem mudar o curso da evolução, e talvez seja um pouco tarde para 
reprogramar a ideia de como usamos a internet. Mais que tal colocar essa nova geração para experimentar coisas novas, 
vivenciar nossos filhos com um filme de família bem divertido, ler um bom livro antes de dormir ao invés de redes 
sociais até ter sono, praticar exercícios físicos e soltar toda aquela endorfina presa nas telas todo santo dia....

Precisamos acordar literalmente para um novo mundo, um mundo mais saudável, com mais calor humano, sem 
dar tanto palco para o que traz vários benefícios benéficos, mais pode ser também extremamente prejudicial. Afinal, 
sem plateia não há show. 

Charge

CAIXA D’ÁGUA DO ROSÁRIO/ O QUE FALTA./ 
ALGUÉM TERIA CORAGEM DE RESPONDER.

Já vou iniciar a semana fazen-
do um comentário com questio-
namentos sérios e na expectativa 
que alguém do nosso legislativo 
ou mesmo do setor de obras 
do executivo, possam e tem por 
obrigação em responder,, por si 
tratar de coisa pública. Alguém 
talvez do setor da engenharia , 
onde, os engenheiros não são 
colocados ali, apenas como en-
feites. Isto seria tão bom tbm se 
alguém do legislativo o fizessem, 
eles que preoculpam demais com 
os serviços de responsabilidade 
do executivo e esquecem dos 
seus, que é fiscalizar os atos do 
prefeito e legislar.. Sómente isto. 
O que seria bom demais.

Mas vamos a caixa dágua do 
bairro do Rosário.

Gente, algo de muito sério 
deve estar havendo, impedindo 
que a mesma não possa entrar 
em funcionamento. Já se pas-
saram uns tres meses qto a sua 
inauguração, com direito a fes-
tança, papos furados e status 
promocionais. Água que bom 
mesmo, nada.

POIS BEM VEJAMOS.
Se tem água jorrando das 

nascentes. Se a mesma está fal-
tando nas residencias. Se cons-
truiram a cx. d’água. se já inaugu-

raram. Se a água é uma prioridade 
para a população o que estaria 
faltando então.

Eu pergunto e eu mesmo 
respondo.

- SERÁ QUE NÃO ES-
TARIA FALTANDO AL-
GUM LAUDO TÉCNICO 
OU ORÇAMENTÁRIO SO-
BRE ESTA OBRA TÃO IM-
PORTANTE.

Mas prefiro acreditar que 
não. Se for por causa disto 
meus amigos, a titica esta for-
mada, por questões mais de se-
gurança.

Me lembro com saudosis-
mo dos tempos da Alcan, sem-
pre Alcan, e lá construiram tbm 
uma gigantesca caixa d´’água e 
para isto, enormes e eficientes 
bate estacas foram mobiliza-
dos, com próposito de encon-
trar firmeza do terreno onde 
a mesma foi instalada. E aqui. 
Será que fizeram o mesmo. Po-
risso estou perguntando aos 
envolvidos neste projeto.

Este é o meu problema, en-
xergar o que não devia.

 E pergunto mesmo assim 
aos senhores. 

- É MENTIRA GENTE.

Waldemar Malta

A falível tentativa de equilibrar 
as minhas emoções

Há dias que acordo com 
um aperto no coração que não 
sei de onde surgiu, muito me-
nos onde se escondeu durante 
todo esse tempo.

Onde escondo você? – me 
questiono, enquanto tento en-
tender o que sinto.

Quando acordo com este 
sentimento sei que o dia inteiro 
será assim: uma falível tentativa 
de equilibrar as minhas emo-
ções. Não haverá trégua até o 
despertar do próximo dia. Não 
haverá descanso até que essas 
emoções se cansem de mim. 
De maneira irônica, sempre 
tento lutar contra o infestar 
desses sentimentos, remar em 
direção a correnteza, fingir que 
nada está acontecendo, levar 
a profundidade para o raso… 
tudo vem vão. O controle não 
está em minhas mãos. E que ig-
norância achar que poderia ser 
diferente.

Este aperto, que costuma 
surgir em dias de reflexões 
melancólicas e silenciosas, me 
força a pensar sobre devaneios 
que não gostaria de enfrentar. 
E pior, anseia que eu saiba res-
ponder tudo de prontidão; Será 
que estou caminhando para 
onde eu realmente gostaria? 
Será que estou buscando no 
lugar certo que os outros acei-

tem quem sou? Será que estou 
me esforçando para mudar ou 
somente reclamando dos que 
não mudam? E do que adianta 
afirmar, tantas vezes, não que-
rer mais viver certas situações 
se não me afasto delas?

O verbo “apertar” sugere 
dor, mas não é o que aconte-
ce. O aperto não me imerge na 
dor, mas estremece meu senso 
de direção, e pior, me faz re-
visitar inseguranças que jurava 
estarem no passado. E, se exis-
te algo que sei bem, é como ter 
longas conversas com as inse-
guranças de que prometi me 
despedir. Mas eu menti para 
mim: elas nunca foram embora.

As emoções não são ob-
jetos em prateleiras; não esco-
lhemos o que queremos sentir. 
Eu sei plenamente disso! Sei 
também que todo amanhecer é 
um novo pedido aos céus por 
calma. E nem todos são aten-
didos.

Enquanto escrevo estas 
palavras, lateja a minha cabeça. 
Deve ser de tanto rodopiar e 
esbarrar em perguntas, emo-
ções, anseios. Amanhã encer-
ro uma década para entrar em 
outra. Ouvi dizer que nela há 
menos julgamento e mais auto-
aceitação. Tomara.

Fred Elboni
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Que quarteto hein?! Juliano Barbosa, Priscila Oliveira, 
Mariana Freitas e Éder Rocha curtindo o último show de 
Skank. 

Nosso parceiro Douglas Reis com sua esposa Louriane Oli-
veira e seu filho Benício dando um passeio. Grande abraço!

Esses dois rapazinhos lindos são o Lucas e o Samuel, 
com a mamãe Maíra, da Clínica Emagrecenter, enfei-
tando nossa coluna social. Lindos!

Olha só quem deu o ar da graça, rsrs... nossa amiga 
de longa data, Fernanda Rocha, com o namorado. 

Mais um grande parceiro do Jornal enfeitando nos-
sa sociais essa semana. Juninho, da Magmotos, com 
sua esposa Caroline Almeida e a pequena  Manuela 
Magalhães.

E quem comemora mais um aniversário nesta quinta-
-feira (30), é o nosso grande amigo e parceiro Zé da 
Cruz.  Parabéns pelos 59 anos de vida. Que Deus o 
abençoe! OBS.: Na foto está até parece pescador mes-
mo né?! Rsrsrs...


